



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Argentina volvió a caer en el Índice de Percepción de la Corrupción (IPC) que cada año difunde la organización Transparencia Internacional. Con solo 37 puntos sobre un máximo de 100, el país quedó en el puesto 98 de 180, en medio de un contexto negativo a nivel mundial. La medición que se toma es entre 0 (muy corrupto) y 100 (muy limpio).

Como se sabe, el flagelo de la corrupción política y empresarial no afecta sólo a la Argentina sino que tiene sus efectos en países de todo el mundo. Es por eso que cada año se elabora el índice a partir de datos recabados por los capítulos locales de la organización. En el caso de Argentina es Poder Ciudadano (<https://poderciudadano.org/>).

De acuerdo al último informe disponible, sobre datos de 2023, se vive un retroceso a nivel global ya que, como la Argentina, la mayoría de los países oscilaron entre mínimos avances y nulos. La vara es la toma de medidas o decisiones que representen un instrumento para el combate contra la corrupción en el sector público. El índice es elaborado a partir de la percepción de corrupción en el sector público recopilada por distintos organismos internacionales, especialistas y empresarios.

En el caso de Argentina, el índice de 37 puntos obtenidos en el último año implica el descenso de un punto con respecto a 2022 y el retroceso de cuatro puestos en el *ranking*, cayendo de la ubicación 94 a la 98. Argentina se encuentra por debajo de países como Maldivas, Marruecos y Albania, y por encima de Bielorrusia, Etiopía, Gambia, Zambia, Argelia.

Entre sus vecinos de la región, Argentina aparece muy atrás de Uruguay que obtuvo 73 puntos y se ubicó en el puesto 16; de Chile, que con 66 puntos quedó en el lugar 29 del ranking; e incluso de Colombia (40 puntos, puesto 87). Nuestro país quedó apenas por encima de Brasil que, con 36 puntos quedó en el puesto 104 del ranking; de Bolivia (29 puntos, puesto 133); y de Paraguay (28 puntos, puesto 136).

Durante los gobiernos peronistas de Cristina Kirchner y de Alberto Fernández el índice se mantuvo con niveles negativos. Para Transparencia Internacional la mejora se vio tras la asunción de Mauricio Macri en la presidencia en el 2015, cuando Argentina empezó a escalar, logrando el mejor score de nuestro país en el índice publicado en 2019, cuando escaló 19 posiciones y obtuvo su



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

mejor desempeño con 45 puntos. Ese último año de la gestión de Mauricio Macri, Argentina quedó en el puesto 66 sobre 180 países, 32 lugares más arriba que en esta última medición del IPC 2023.

La peor performance había sido en 2015 durante el Gobierno de Cristina Fernández de Kirchner, cuando obtuvo solo 32 puntos sobre el máximo de 100, y quedó en el puesto 107 sobre los 168 países relevados en el Índice de ese año, aún más cerca del final de la tabla que en esta edición.

El mandato del expresidente Alberto Fernández se constituyó en el de mayor caída en el Indicador de Percepción de la Corrupción, perdiendo 8 puntos en sus cuatro años (2020-2023) pasando de 45 puntos a 37 y llevando al país durante su presidencia del puesto 66 al puesto 98. Fue durante este período que por decisión gubernamental se decidió que dependencias vinculadas a la lucha contra la corrupción -como la UIF y la Oficina Anticorrupción- pasaran de ser querellantes a constituirse prácticamente defensores ad-hoc de quienes otrora acusara. Con ello, el esfuerzo evidenciado de la gestión del expresidente Mauricio Macri se vió licuado.

Dicho informe plantea que el expresidente Macri fue el único mandatario que elevó las marcas del indicador de Transparencia internacional, año tras año, hasta mejorar 13 puntos en su período central de gobierno (2016-2019) desde los 32 puntos heredados de Cristina Kirchner, a los 45 con que cerrara su gestión.

"Argentina se encuentra estancada desde hace mucho en la lucha contra la corrupción. No se han realizado esfuerzos significativos en esta materia en los últimos años. Los vaivenes de las intervenciones de los organismos de control de la corrupción y la injerencia de la política en el poder judicial hacen que la lucha contra la corrupción avance muy lentamente en nuestro país", sostuvo Pablo Secchi, director ejecutivo de Poder Ciudadano.

Corresponde entonces manifestar preocupación por este problema endémico que atraviesa a toda la República Argentina, reflejado por el informe aludido, el cual se debe atacar con todas las herramientas que se tienen al alcance.

En virtud de lo expuesto, solicito el acompañamiento de mis pares al presente proyecto.

Por ello;



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Autores: Juan Martín, Martina Lacour, Juan Murillo Ongaro,
Claudio Doctorovich, Gabriela Picotti, María Laura Frei,
Ofelia Stupenengo.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- Su preocupación por el estancamiento y retroceso en la lucha contra la corrupción por parte del Gobierno Argentino durante el período 2020-2023, correspondiente a la gestión de Alberto Fernández, reflejado por el último Índice de Percepción de la Corrupción que elabora la organización Transparencia Internacional.

Artículo 2°.- De forma.